



LE MESSENGER

Juillet 2024

DEPUIS 1806

FIERS DE NOTRE
PASSÉ
UNIS DANS LE
PROGRÈS

MOT DE LA MAIRESSE

Bonjour,

Plusieurs dossiers ont avancé au cours des dernières semaines. Avant de les aborder, revenons brièvement sur les événements climatiques du 30 juin dernier.

La microrafale qui a traversé Frelighsburg a laissé bien des dégâts derrière elle. Résidence détruite, nombreux bâtiments écrasés et endommagés, routes et circulation entravées par la chute de gros arbres, fils électriques pendants, etc.

Le camping des Chutes Hunter a subi de très gros dommages; beaucoup de roulottes, de tentes-roulottes ainsi que les infrastructures ayant été affectées, et considérant l'ampleur du travail d'abattage et d'élagage à faire pour sécuriser le site, les campeurs ont tous été évacués. On nous dit que tout devrait revenir à la normale d'ici la fin de la semaine.

Partout sur le territoire, la communauté s'est mobilisée pour soutenir les pompiers qui n'ont ménagé aucun effort pour ouvrir les chemins et assister les personnes dans le besoin. Merci à tous ceux qui se sont si bien impliqués!

Camion-citerne

Tel qu'annoncé dans le dernier Messenger, l'ouverture de registre concernant le règlement d'emprunt de 755 000 \$ pour l'achat d'un camion-citerne s'est tenue le 10 juin. Rappelons que cette démarche permettait aux citoyens s'opposant au règlement d'emprunt de faire part de leur position. Dans l'éventualité où plus de 115 signatures auraient été recueillies, un référendum se serait tenu à ce sujet. Comme il n'y a eu que quatre signatures d'apposées au registre, le règlement d'emprunt prendra effet dès que le ministère des Affaires municipales en confirmera l'acceptation.

Réfection du toit de l'église Bishop

Le remplacement de la toiture en ardoises de l'église - pour lequel nous profitons d'une subvention de 50 % - avance bien. Des efforts ont été faits pour conserver l'ancienne ardoise, mais le temps et les coûts que cela impose, de même que la fragilité et l'état du matériau, rendent l'opération très peu concluante.

Chemins

Les travaux de nivelage et d'épandage de l'abat poussière sur l'ensemble du territoire se sont terminés fin juin. La confirmation du règlement d'emprunt ayant été reçue, le contrat pour le reprofilage des chemins a pu être octroyé à la compagnie St-Pierre & Tremblay. Une rencontre de démarrage de projet prévoyant l'organisation et le suivi du chantier a depuis été tenue et l'entrepreneur prévoit commencer les travaux au retour des vacances de la construction.

Un des enjeux majeurs qui affecte l'état de nos chemins est le manque de drainage. C'est pourquoi l'essentiel des travaux de cet été visent à régler ce problème à la source, de façon à mieux pérenniser l'état des chemins. Comme recommandé au rapport produit par la firme conseil, les chemins Pinnacle, McIntosh et Verger-Modèle seront priorisés dans un premier temps. Nous pensons toutefois être en mesure de dégager une marge de manœuvre suffisante pour travailler d'autres fossés déficients.

Art, nature et patrimoine

Vous l'avez probablement remarqué; trois des quatre panneaux d'accueil situés aux entrées du village ont été vandalisés en juin. De la peinture noire a été appliquée de façon ciblée sur le mot « art » qui y figure. En réaction à cet affront et pour réitérer l'importance de l'art dans la signature de Frelighsburg, nous avons fait appel à Cédric Loth et à Jacques Lajeunesse, deux artistes peintre, et à Fauve, Édouard et Sarah, de l'école Saint-François d'Assise.

La demande : réintroduire le mot ART sur le panneau en utilisant la peinture noire comme source d'inspiration, dans une création distincte et unique pour chacun. Une belle façon de mettre en évidence ce qu'on a voulu cacher.

Bon été,

Lucie Dagenais
maire@frelighsburg.ca



MUNICIPALITÉ

Taxes foncières – Rappel

Le 3^e versement des comptes de taxes municipales est dû le 29 juillet prochain.

Bibliothèque

Pour la saison estivale, la bibliothèque sera ouverte aux heures d'accueil de l'hôtel de ville, soit du lundi au jeudi, de 8 h 30 à 16 h 30 (fermée de midi à 13 h).

Règlement sur le contrôle animalier

Vous êtes propriétaire d'un chien ou d'un chat de plus de trois mois? Surveillez les prochaines communications pour en apprendre plus sur votre nouvelle obligation de les enregistrer et d'obtenir un permis.

Frigo vert

Le frigo vert, situé à l'arrière du service de garde du parc Paul-Goodhue, est de nouveau réapprovisionné chaque mardi. Servez-vous!

Processus d'adoption du règlement sur les clapets

À la demande de notre assureur, conformément aux recommandations de la Fédération Québécoise des municipalités, nous révisons notre règlement de construction et adoptons un règlement relatif à l'obligation d'installer des protections contre les dégâts d'eau. Les modifications ont le double avantage de protéger le réseau d'alimentation en eau potable et d'exonérer la Municipalité contre tout recours en cas de non-respect de ce règlement.

Par conséquent, toutes les nouvelles constructions devront mettre en place des dispositifs anti-refoulements. Aussi, parce qu'une installation inadéquate dans un bâtiment peut causer la contamination d'un puits ou d'un réseau municipal d'eau potable, le propriétaire de toute construction desservie par le réseau d'égout sanitaire, pluvial ou unitaire doit s'assurer de disposer du nombre de clapets anti-refoulement requis, et ce, quelle que soit l'année de construction du bâtiment. Ce projet de règlement ne contient pas de disposition propre à un règlement susceptible d'approbation référendaire. Mais comme il s'inscrit dans le cadre de la Loi sur l'aménagement et l'urbanisme, une assemblée publique de consultation doit se tenir. Celle-ci aura lieu le 8 juillet 2024, à 19 h, avant la séance ordinaire de juillet.

Conseil municipal

Prochaine séance le **lundi 8 juillet 2024**, à 19 h
Pour envoyer une question, consulter l'ordre du jour ou participer en ligne :
frelighsburg.ca/conseil

Heures d'ouverture de l'hôtel de ville

Lundi au jeudi : de 8 h 30 à 12 h 00 et de 13 h 00 à 16 h 30
Sur rendez-vous le vendredi
450 298-5133 — municipalite@frelighsburg.ca

NOUVELLES DES COMITÉS CONSULTATIFS

Agriculture et Foresterie

- Aménagement forestier

Dans le cadre du chantier d'aménagement du Parc Municipal, 1000 arbres ont été plantés au printemps 2023 afin d'enrichir la plantation de pins rouges éclaircie précédemment.

L'effort s'est poursuivi au printemps 2024, avec une phase de plantation d'environ 600 arbres sous le couvert et à l'orée des pins rouges. Six espèces de feuillus et deux espèces de conifères composaient la diversité de cette nouvelle plantation.

Un corridor forestier, traversant le milieu du champ, a également été implanté dans la grande prairie. Cette nouvelle plantation servira de parcelle de démonstration visant à faire valoir des notions de foresterie adaptée à divers enjeux écologiques. Dans cette première phase, 29 espèces d'arbres, d'arbrisseaux et d'arbustes ont été introduits et d'autres suivront à l'automne et au printemps 2025.

Tous les arbres et arbustes feuillus ont été protégés du broutage des chevreuils grâce à l'installation d'un filet protecteur attaché à un poteau solidement ancré au pied de l'arbre.

L'installation de panneaux d'interprétation expliquant les divers enjeux liés à la foresterie de demain et à la santé des écosystèmes forestiers est prévue dans une prochaine étape.

Un immense merci à la Caisse Desjardins de la Pommeraie qui remet 2 \$ au Festi'Bois 2024 pour chaque arbre planté, à Arbres.eco, à Hubert Mailhot de For-Eco, à Vitalité Frelighsburg et à la trentaine de personnes qui ont contribué au succès de cette plantation.

- Soirée LE TERRITOIRE

À la suite de la soirée d'information et d'échange tenue en février dernier, le comité souhaite sensibiliser les propriétaires de champs à l'importance de maintenir ces espaces ouverts. Près du tiers des superficies ouvertes de la Municipalité se sont en effet reboisées au cours des dernières décennies.

Que ce soit pour garder un potentiel de production alimentaire sur notre territoire, maintenir des vues accessibles depuis les chemins publics ou encore faire perdurer certains habitats pour des animaux et végétaux préférant des milieux ouverts, nous vous encourageons à cultiver vos champs, à les faire cultiver par d'autres ou simplement à les faire faucher.

Si vous avez besoin de références ou d'information à ce sujet, écrivez à Bob Lussier, représentant du Conseil au sein du comité : conseiller2@frelighsburg.ca.

Environnement

- Escouade plantes exotiques envahissantes

Isabelle Grégoire, de la Fiducie foncière du mont Pinnacle, anime cette escouade constituée de citoyens engagés et déjà, deux visites sur le terrain ont été effectuées.

L'objectif dans un premier temps est d'identifier principalement le nerprun et la renouée du Japon, de les localiser en utilisant les applications mobiles Sentinelle et iNaturalist et, éventuellement, de mettre en place des méthodes pour les contrôler.

Vous souhaitez participer ou avez des questions ou des suggestions? N'hésitez pas à écrire à conseiller4@frelighsburg.ca.

- Restez informés

Les membres du comité seront présents à un marché fermier du mois d'août. Ce sera l'occasion d'échanger sur le dossier des plantes exotiques envahissantes, incluant les plantes envahissantes qu'on met dans notre aménagement paysager!

COMMUNAUTÉ

Centre d'art

tourisme@frelighsburg.ca

Du 27 juin au 21 juillet, exposition *Porter* de l'artiste Anne Billy

Le titre de l'exposition *Porter* d'Anne Billy fait référence à l'expérience d'accompagnement et de soutien où jeunesse et vieillesse se rencontrent. Les œuvres réunies sous le titre *Je, Jean-Marc, j'étais* font allusion à la maladie de son père atteint d'Alzheimer, dont elle a été l'aide naturelle durant plusieurs années. Elles évoquent le processus de la mémoire, se présentant sous la forme d'une courtepointe composée de pages de ses derniers agendas. Les pages sont cousues à la main par des fils ballants dont les couleurs rappellent celles de la nature au rythme des saisons.

Anne Billy est une artiste multidisciplinaire. Depuis 1983, elle a présenté plusieurs expositions individuelles à Montréal ainsi que dans différentes régions du Québec. Elle a pris part à des expositions collectives qui ont eu lieu au Québec et à l'international.

Ses œuvres font partie de la Banque canadienne d'œuvres d'art du Conseil des arts du Canada, des collections Prêt d'œuvres d'art du Musée national des Beaux-Arts du Québec, du Musée d'art contemporain de Montréal, du Cirque du Soleil, d'Air Canada et de la Galerie Leonard & Bina Ellen.

Adélar

adelard.org

En juillet, la saison estivale bat son plein chez Adélar avec quatre événements.

1. Claudie Gagnon présente à la grange une installation qui revisite la nature morte à partir d'éléments trouvés à Frelighsburg : objets, aliments, végétaux, minéraux seront ainsi intégrés à une œuvre évolutive qui se complètera au fur et à mesure de sa résidence.
2. Au studio, l'artiste mexicaine Marcela Armas explore les liens entre la santé des sols et la santé humaine. L'artiste cherche des participants pour son projet *Mirrors of the Holobiont* qui consiste à mettre en relation des photographies d'iris de personnes et des tirages de chromatographie, une technique d'étude des sols qui donne des résultats visuels surprenants. Intéressés? Écrivez à gauthier@adelard.org.
3. Il reste encore des places au premier Camp de jour artistique pour adolescents (12 à 18 ans) qui aura lieu du 19 au 23 août. Ceux-ci participeront à la création d'une murale protectrice au Camp Garagona avec l'artiste Frédérique Ulman-Gagné. Le camp est gratuit, mais les places sont limitées. Inscrivez-vous rapidement!
4. Ne manquez pas le deuxième Apéro culturel à la Grange, le 5 juillet, de 17 h à 19 h. Une belle façon de rencontrer les artistes Claudie Gagnon et Marcela Armas!

La Brimbalante

laruchequebec.com/clown

La Brimbalante lance un sociofinancement. Le projet : produire un film documentaire ayant un impact positif sur la santé mentale des jeunes de 15 à 29 ans. Vous pouvez contribuer dès aujourd'hui en faisant un don; tous les montants sont acceptés.

Camp Garagona

campdejourfrelighsburg.com

Comme annoncé déjà, le camp de jour se déroule cette année au Centre communautaire de Stanbridge East.

Il reste encore des places disponibles. Ne manquez pas cette occasion unique de faire vivre à vos enfants une expérience estivale positive et enrichissante!